# Eugeniusz Małachwiejczyk

## Aperçu général sur l'Apostolat de la Miséricorde Divine en France de 1945 à 2011

Warszawskie Studia Pastoralne 25, 133-151

2014

Artykuł został opracowany do udostępnienia w internecie przez Muzeum Historii Polski w ramach prac podejmowanych na rzecz zapewnienia otwartego, powszechnego i trwałego dostępu do polskiego dorobku naukowego i kulturalnego. Artykuł jest umieszczony w kolekcji cyfrowej bazhum.muzhp.pl, gromadzącej zawartość polskich czasopism humanistycznych i społecznych oraz w kolekcji mazowieckich czasopism regionalnych mazowsze.hist.pl.

Tekst jest udostępniony do wykorzystania w ramach dozwolonego użytku.



Warszawskie Studia Pastoralne UKSW Rok IX 2014 Nr 4 (25)

Ks. Eugeniusz Małachwiejczyk SAC

## APERÇU GÉNÉRAL SUR L'APOSTOLAT DE LA MISÉRICORDE DIVINE EN FRANCE DE 1945 À 2011

Ogólny zarys Apostolstwa Miłosierdzia Bożego we Francji w latach od 1945 do 2011

Au débit de nos réflexions il faut se poser une question : Pourquoi l'Apostolat de la Miséricorde Divine ? Ensuite il faudrait faire un aperçu rapide de la Miséricorde Divine à travers l'enseignement de l'Eglise (la Bible et le Magistère de l'Eglise). Or, l'Apostolat de la Miséricorde Divine c'est une des activités des Pères Pallottins en France, c'est pourquoi il faut mentionner la Miséricorde Divine à travers la Règle de la Société de l'Apostolat Catholique et au sein de la Région de la Miséricorde Divine en France. Pour avoir une image complète sur l'Apostolat de la Miséricorde Divine en France il faut regarder le programme réalisé au quotidien. Le programme actuel de l'AMD indique les perspectives et prévoie l'avenir.

### 1. Pourquoi l'Apostolat de la Miséricorde Divine?

L'apostolat universel lancé par saint Vincent Pallotti<sup>1</sup> nous encourage à être attentif à la vie, pour apprendre à mieux servir Dieu et son prochain<sup>2</sup>. C'est pour cette raison que les fils spirituels de Saint Vincent Pallotti, les Pallottins, présents partout dans le monde, lisent les signes des temps, ils se mettent au service des besoins du monde qui est souvent désorienté, déboussolé, assoiffé de vraies valeurs.

Dans la vie quotidienne de nos contemporains, mais aussi dans la vie des chrétiens, on a oublié que Dieu existe et est miséricordieux.

Pour rappeler au monde que Dieu miséricordieux existe et pour accomplir leur mission, les Pallottins en France ont fondé en 1945 l'Apostolat de la Miséricorde Divine<sup>3</sup>. Dans les Statuts de l'Apostolat de la Miséricorde Divine, dans l'article n° 3 nous lisons: «Cette association a pour objet de faire connaître la Miséricorde Divine, en particulier par l'approfondissement et la propagation du message du Christ relatif à la Miséricorde Divine et tel que rappelé au monde par l'intermédiaire de Sainte Faustine Kowalska

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Saint Vincent Pallotti était un prêtre italien qui a vécu à Rome de 1795 à 1850. Précurseur et initiateur de l'apostolat universel de tous les baptisés. «Tous les baptisés sont des apôtres », il créa en 1835 à Rome, l'Union de l'Apostolat Catholique et ensuite la Société de l'Apostolat Catholique. Il est aussi le fondateur de la communauté des Pallottins (frères et pères) et aussi des sœurs Pallottines.

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> C'est un appel à vivre les deux commandements divins: «d'aimer Dieu et d'aimer son prochain». Saint Vincent Pallotti a donné à ses disciples la «Règle Fondamentale» qui est d'imiter «la vie de notre Seigneur», cette règle met en pratique les deux commandements précédents.

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Depuis la fondation jusqu'à 1993 la majorité des activités de l'AMD a été concentré à Osny près de Pontoise.

L'action de l'association concernant ce message, tel qu'il est reconnu par l'Eglise Catholique Romaine, s'exerce en pleine conformité avec l'enseignement de ladite Eglise. Elle s'inspire en toutes circonstances des directives du Magister de l'Eglise, plus particulièrement de celles données dans l'Encyclique «Dives in misericordia», ainsi que de celles énoncées par le Pape Jean-Paul II lors de la béatification à Rome (le 18 avril 1993) et de la canonisation (le 30 avril 2000) de Sœur Faustine Kowalska.»

## 2. La Miséricorde Divine – Rapide aperçu à travers l'enseignement de l'Eglise (la Bible et le Magistère de l'Eglise)

Les Pallottins à travers l'Apostolat de la Miséricorde Divine et leurs diverses activités, rappellent les lois éternelles de Dieu, de sa miséricorde. Ces lois qui sont inscrites dans la Bible et vécues dans la Tradition de l'Eglise. L'Apostolat invite tous les hommes d'aujourd'hui, à puiser en Dieu, cette Miséricorde infinie.

a). En s'appuyant sur la Bible, du Livre de la Genèse jusqu'au dernier livre de la Bible le Livre de l'Apocalypse de St Jean, nous rencontrons Dieu miséricordieux et sa Miséricorde. Plus précisément la Bible nous donne des indications précieuses pour mieux comprendre sa miséricorde. La miséricorde de Dieu est tellement riche en contenue que pour la décrire les rédacteurs de la Bible utilise plusieurs mots.

Arrêtons-nous sur deux mots de l'Ancien Testament qui nous permettent de mieux comprendre la Miséricorde de Dieu : **hesed et rahamim**<sup>4</sup>. Ces deux mots rassemblent une très riche

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> Des explications ci-dessus sont données d'après : Jean Paul II dans sa 2ème Lettre Encyclique « Dives in misericordia » du 30 novembre 1980 ; voir

et très large signification qui nous permet d'approcher un peu mieux ce que recèle la profondeur de la miséricorde de Dieu. On y trouve les notions de bonté, tendresse, patience, compréhension, secours dans les dangers, remise des péchés, promptitude à accomplir sa promesse, espérance, compassion, pardon, pitié, grâce divine, amour, fidélité, unité, solidité, sécurité.

b). Dans le Magistère de l'Eglise, nous pouvons constater que nous n'avons rien à inventer au sujet de la miséricorde. Notre devoir c'est de professer et proclamer la miséricorde dans toute son ampleur. Le Saint Pape Jean Paul II dans l'Encyclique « Dives in Miséricordia » nous rappelle que « L'Eglise doit professer et proclamer la miséricorde divine dans sa *vérité*, telle qu'elle nous est annoncée par la révélation »<sup>5</sup>. Professer et proclamer la miséricorde c'est le marqueur qui vérifie l'authenticité de la vie de l'Eglise. Ensuite « L'Eglise vit d'une vie authentique lorsqu'elle professe et proclame la miséricorde, attribut le plus admirable du Créateur et du Rédempteur ». Pour l'Eglise il ne suffit pas de professer et proclamer la miséricorde, il faut que l'Eglise « conduise les hommes aux sources de la miséricorde du Sauveur ». En même temps, le Saint Père nous rappelle que l'Eglise est le dépositaire et « la dispensatrice de la Miséricorde Divine »<sup>6</sup>

 − Pape Benoit XVI – la miséricorde fait parti intégrante de la foi de l'Eglise catholique le 23 avril 2006: «Le culte de la

ses explications sur hesed et rahamim, tiré de l'Ancien Testament et placées à la fin de l'encyclique.

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> Jean Paul II, Dives in misericordia, nr 13, Vatican 1980.

<sup>&</sup>lt;sup>6</sup> Cf. id.

miséricorde divine n'est pas une dévotion secondaire mais une dimension intégrante de la foi et de la prière du chrétien», déclare Benoît XVI en ce dimanche de la Miséricorde, anniversaire «liturgique» de la mort de Jean-Paul II qui avait voulu transmettre ce message au IIIe millénaire et confier le monde à la divine miséricorde<sup>7</sup>.

– Le pape François des le débit de son pontificat, au cours du premier « Angelus » a annoncé : « Un peu de miséricorde rend le monde moins froid et plus juste »<sup>8</sup>.

## 3. La Miséricorde Divine à travers la Loi de la Société de l'Apostolat Catholique et au sein de la Région de la Miséricorde Divine en France

L'Apostolat de la Miséricorde Divine est l'une des branches, parmi les grandes activités de Pallottins, qui réalise le but de la Société de l'Apostolat Catholique<sup>9</sup>, décrit par Saint Vincent Pallotti

Société de l'Apostolat Catholique (Pères Pallottins) existe en France en forme de la Région de la Miséricorde Divine et de par son titre, est obligée de pratiquer et proclamer la Miséricorde Divine, c'est pourquoi en 1945 elle a créé l'Apostolat de la Miséricorde Divine. Citons les Pères Pallottins qui ont bien

<sup>&</sup>lt;sup>7</sup> http://www.zenit.org/fr/articles/le-culte-de-la-misericorde-divine-nest-pas-une-devotion-secondaire (accessible le 22.11.2014)

<sup>&</sup>lt;sup>8</sup> François, L'Angelus, le dimanche 17 mars 2013. http://w2.vatican.va/content/francesco/fr/angelus/2013/documents/papa-francesco\_angelus\_20130317.html (accessible le 22.11.2014).

<sup>&</sup>lt;sup>9</sup> La Loi de la Société de l'Apostolat Catholique, p.1 ; Rome 1995.

contribué au développement de l'A.M.D.: le père François Cegiełka, le père Stanisłas Suwała, le père Czesław Wedzioch, et surtout le père Aloïs Misiak qui en fut le président pendant presque cinquante ans jusqu'à sa mort (1955-2004). Les Pallottins en France ont regroupé différents idées et avis sur ce qu'on devait préparer comme construction, édifice destiné au culte de la Miséricorde Divine à Osny (rappelons-nous qu'Osny se trouve au nord de Paris près de Pontoise). Parmi les Pallottins qui travaillaient au milieu des immigrés polonais venus chercher du travail en France, se développait l'idée de construire « une Porte de la Miséricorde » sur le modèle de la porte « Ostra Brama » de Vilnius¹0. Une autre idée était de construire un centre et une église consacrée en Sanctuaire de la Miséricorde Divine à Osny sur le domaine des Pallottins¹1.

La riche tradition du passé, le grand dynamisme actuel et les perspectives stimulantes pour l'avenir furent à l'origine d'une importante décision prise au cours de l'Assemblée Régionale des Pallottins en France (du 16 au 20 février 1998), à savoir que l'A.M.D. est l'une des activités prioritaires des Pallottins en France<sup>12</sup>.

Sanctuaire de «Ostra Brama» à Vilnius, jusqu'à la deuxième guerre mondiale, c'était l'un des plus grands sanctuaires mariales de Pologne (après Jasna Góra à Częstochowa). Vilnius et tout le territoire Est de Pologne ont été envahis et annexés à l'Union Soviétique le 17 septembre 1939. Après la chute de l'Union Soviétique, Vilnius est devenue la capitale de la Lituanie.

Voir: Père Aloïs Misiak, s.a.c., «O Miłosierdziu Bożym", Paryż 1955r. («Au sujet de la Miséricorde Divine»), p. 154 : «Mamy zamiar zbudowania w Osny Sanktuarium (kaplicę względnie kościół) Miłosierdzia Bożego». «Nous avons l'intention de construire à Osny un Sanctuaire (une chapelle ou une église) de la Miséricorde Divine».

<sup>&</sup>lt;sup>12</sup> Par suite, la même décision fut confirmée dans les quatre chapitres qui se succédront.

# 4. Le programme actuel de l'Apostolat de la Miséricorde Divine

Les révélations de Jésus Christ à Sainte Faustine furent une immense source d'inspiration pour les activités de l'Apostolat de la Miséricorde Divine. Au début ce sont des révélations privées mais qui furent ensuite reconnues par le Magistère de l'Eglise en 1993<sup>13</sup>. Grâce aux révélations transcrites fidèlement par sœur Faustine, Jésus nous donne des moyens par lesquels nous pouvons puiser la Miséricorde Divine, ce sont : l'image de Jésus avec l'inscription « Jésus, j'ai confiance en Toi! »<sup>14</sup>; la Fête de la Miséricorde Divine le premier dimanche après Pâques<sup>15</sup>; le Chapelet à la Miséricorde Divine<sup>16</sup>; l'Heure de la Grande Miséricorde<sup>17</sup> (l'heure du Golgotha à 15h).

La béatification de Sœur Faustine<sup>18</sup> en 1993, a donné un nouvel élan au développement, en France et dans le monde entier, du culte de la Miséricorde Divine. Ce culte est devenu populaire et est adopté désormais par de plus en plus de fidèles, (prêtres, religieux, religieuses, et laïcs).

Le Pape Jean-Paul II a ouvert un centre de la Spiritualité de la Miséricorde Divine à l'église dite du «Sante Spirito in Sas-

Dans ce domaine il faut mentionner le procès de béatification de sœur Faustine Kowalska au niveau de l'Eglise Locale dans l'archidiocèse de Cracovie en Pologne et ensuit au niveau de l'Eglise Universelle au Vatican. Ce procès a constaté que les écrits de sœur Faustine sont en accord avec la Bible, La Tradition de l'Eglise, le Magistère de l'Eglise.

<sup>&</sup>lt;sup>14</sup> Sainte Faustine M Kowalska, Petit Journal, Paris, 2009. p. 47.

<sup>&</sup>lt;sup>15</sup> Idem. p. 49.

<sup>&</sup>lt;sup>16</sup> Idem. P. 475.

<sup>&</sup>lt;sup>17</sup> Idem. p. 1572.

<sup>&</sup>lt;sup>18</sup> Le 18 avril 1993 à Rome

sia» au 12, via Penitenziari, à Rome, près du Vatican. Ce fait est très significatif car on peut l'interpréter comme étant un signe d'encouragement adressé aux évêques, comme si le Saint Père leur disait: «faites de même dans vos diocèses».

Bien avant la béatification de sœur Faustine, de nombreuses congrégations religieuses s'occupaient de ce culte dans le monde, parmi elles on peut citer : les Pères Jésuites, les Pères Marianistes, et bien sûr les Pallottins. Les Pères Marianistes éditent aux Etats Unis d'Amérique, une revue consacrée à la Miséricorde Divine, tirée à plus d'un million d'exemplaires.

L'Année Jubilaire de 2000 qui voit la canonisation<sup>19</sup> de la bienheureuse sœur Faustine, ainsi que l'institutionnalisation pour l'Eglise Universelle de la Fête de la Miséricorde Divine<sup>20</sup> sur l'appellation «Dimanche de la Miséricorde Divine» a été comme un nouveau coup d'envoi pour l'accélération du développement du culte de la Miséricorde Divine dans le monde entier.

Dans le même sens, de nombreux mouvements et institutions religieuses sont très actifs en France, on peut citer: «Les Béatitudes», «La Communauté de l'Emmanuel», «La Communauté Saint Jean», «Les Missionnaires de Notre-Dame des Neiges», etc ... On soulignera également que les religieux

<sup>&</sup>lt;sup>19</sup> Le 30 avril 2000 à Rome.

En répondant à la demande de centaine de milliers des fidèles du monde entier, le pape Jean Paul II, le premier dimanche après Pâques, le 30 avril 2000, pendant la canonisation de sœur Faustine, au cours de son homélie a annoncé « Il est alors important que nous recevions entièrement le message qui provient de la Parole de Dieu en ce deuxième Dimanche de Pâques, qui dorénavant, dans toute l'Eglise, prendra le nom de 'Dimanche de la Miséricorde divine' ». (http://www.vatican.va/holy\_father/john\_paul\_ii/homilies/2000/documents/hf\_jp-ii\_hom\_20000430\_faustina\_fr.html) (Accessible le 27.10.2014).

et le clergé diocésain sont de plus en plus engagés à vivre le Culte de la Miséricorde Divine. On ne peut oublier l'engagement de nombreux laïcs, et remarquer leur dévouement et le rôle essentiel qu'ils jouent dans le développement du culte de la Miséricorde Divine dans l'Eglise locale.

Enrichi par ses expériences passées, répondant à l'invitation de Jésus et de notre Saint Fondateur, Saint Vincent Pallotti, soucieux des besoins de l'homme d'aujourd'hui et écoutant la nécessité de «la nouvelle évangélisation», l'Apostolat de la Miséricorde Divine anime les nombreuses activités. Ces activités menées par les Père Pallottins à travers de l'A.M.D., ont été réalisés, en principe, à Paris ou à Osny<sup>21</sup>.

Parmi les activités de l'Apostolat de la Miséricorde Divine, on peut souligner la quantité très importante de courriers reçus. La réponse individuelle aux milliers de lettres reçues a fait partie des occupations quotidiennes du père Aloïs Misiak et des autres prêtres engagés dans l'A.M.D en France.

Parmi les réponses on peut citer : des précisions apportées sur le culte de la Miséricorde Divine et son expression, des lettres d'encouragements à persévérer, des consolations dispensées aux personnes très malheureuses, voire désespérés, des conseils prodigués pour essayer de soulager les nombreuses souffrances, enfin des enseignements et instructions concernant le développement du culte de la Miséricorde Divine.

Un autre aspect très important auquel les prêtres de l'A.M.D. se sont dépensés, concerne la formation spirituelle: ils ont organisés des récollections, prêchés des retraites pour

<sup>&</sup>lt;sup>21</sup> Les deux villes citées, ou sont présent les Pères Pallottins et ont l'espace pour accueillir des fidèles.

des personnes consacrées et laïcs, non seulement en France, mais aussi en Belgique, en Grande Bretagne, et en Suisse. Tous ces travaux ont grandement contribué au développement du culte et du message de la Miséricorde Divine.

Voici la liste des activités de l'Apostolat de la Miséricorde Divine, qui pour la plupart ont été développées après la béatification de sœur Faustine

- La Veillée à la Miséricorde Divine à Paris (depuis 1993) le troisième vendredi du mois à 20H30; (Initialement les veillées se déroulaient au 9 rue Cler, 75007 Paris, à la chapelle des Sœur : Les Filles de Charité. Ensuite ces célébrations ont été transférée au 25 rue Surcouf, 75007 Paris, chez les Pères Pallottis). La veillée, c'était un temps pour implorer la Miséricorde de Dieu pour nous et pour le monde entier. Au programme : Adoration du Très Saint Sacrement, Chapelet à la Miséricorde Divine, temps pour la confession, Messe.
- La Journée des Amis du Christ Miséricordieux à Osny (depuis 1995) le deuxième et quatrième dimanche du mois. Il faut remarquer que jusqu'à présent à Osny des fidèles venaient une fois par an le premier dimanche après Pâques, pour participer à la Fête de la Miséricorde Divine. Or, à Osny, pour donner plus des possibilités aux fidèles de venir et implorer la Miséricorde du Seigneur auprès de l'icône de Jésus Miséricordieux bénit en 1956 par le pape Pie XII à Rome, nous avons commencé « La journée des Amis du Christi Miséricordieux à Osny ». Au programme : procession, adoration du très Saint Sacrement, temps pour la confession, conférence, Messe, Chapelet à la Vierge Marie, Chemin de Croix, Le chapelet de la Miséricorde Divine, l'Heure de la Miséricorde.

- La Journée des Amis du Christ Miséricordieux en province (depuis 1996); cette initiative a été lancée dans le but de développer le culte de la Miséricorde Divine « dans le terrain », en coopération avec des personnes ou des groupes locales. La réalisation de ce but se fait par : l'enseignement, prières, célébrations, l'apprentissage, l'encouragement et la fondation d'un group local. Le nombre de déplacement en province et de lieu de rencontre est en fonction de demandes, et des invitations.
- L'Heure de la Miséricorde à Paris (depuis 1998) le troisième vendredi du mois à 15H00. Quelques année plus tard, l'Heure de la Miséricorde commençait à être célébrer aussi le quatrième vendredi du mois. Célébration est liée à l'heure de la mort de Jésus Christ. Par sainte Faustine Jésus a donné l'Heure Grande de la Miséricorde Divine<sup>22</sup> – comme instrument par lequel nous pouvons puiser la miséricorde pour nous et l'implorer pour notre prochain à l'heure de la mort de Jésus.

<sup>&</sup>lt;sup>22</sup> Sainte Faustine Kowalska, Petit Journal, Paris 1999, n° 1572. «Je te rappelle, ma fille, que chaque fois que tu entendras l'horloge sonner trois heures, immerge-toi tout entière en ma miséricorde en l'adorant et en la glorifiant; fais appel à sa toute-puissance pour le monde entier et particulièrement pour les pauvres pécheurs, car à ce moment elle est grande ouverte à toutes les âmes. A cette heure-là, tu peux tout obtenir pour toi et pour les autres; à cette heure, la grâce a été donnée au monde entier la miséricorde l'emporta sur la justice. Ma fille, essaie à cette heure-là de faire le chemin de croix autant que tes occupations te le permettent; mais si tu ne peux pas faire le chemin de croix, entre au moins un moment à la chapelle et célèbre mon cœur qui est plein de miséricorde dans le Très Saint Sacrement; et si tu ne peux entrer à la chapelle, plonge-toi dans la prière là où tu te trouves, ne serait-ce que pour un tout petit moment. J'exige de toute créature de vénérer ma miséricorde, mais de toi d'abord, car je t'ai fait connaître le plus profondément ce mystère.»

Au programme: Adoration du Très Saint Sacrement, temps pour la confession, l'Heure de la Grande Miséricorde, Messe.

– Le Messager de la Miséricorde Divine – revue trimestrielle fondée en 1955 et était éditée jusqu'à 1959, au total 11 numéros furent édités. Les Pallottins en France ont cessé d'éditer la revue en obéissant à la décision de la Sainte Office du Vatican en 1959<sup>23</sup>, qui était « la mise en garde » du culte de la Miséricorde Divine selon les indications de sœur Faustine.

L'impression du Messager de la Miséricorde Divine a été reprise à l'occasion de la béatification de sœur Faustine le 18.04.1993. Depuis la reprise de l'édition du Messager. . . . le tirage a été fixé à 15.000 exemplaires chaque numéro. Jusqu'au mars 2011 ont été édités 73 numéros. Les Pallottins de France ont aussi inspiré et aidé différentes versions étrangères, à apparaître, entre autres : polonaise, russe, ukrainienne, slovaque, portugaise, brésilienne, espagnole pour l'Amérique Latine, coréenne, kinyarwandaise, et tchèque.

– La Nuit de la Miséricorde Divine à Paris (depuis 1996). Elle se déroule du samedi au dimanche aux alentours du 5 octobre, à la date anniversaire de la mort de Sainte Faustine en 1938.<sup>24</sup> C'est la paroisse et l'église de Saint Pierre du Gros Caillou qui ouvre ses portes pour que la Nuit de la Miséricorde puisse avoir lieu. Dans le paysage de différentes célébrations parisiennes cette Nuit a commençait à prendre une ampleur. C'est devenu normal, que pendant toute la Nuit de la Miséricorde Divine les gens viennent de Paris, de la région parisienne et parfois de très loin en grand nombre et restent toute la Nuit en implorant la Miséricorde du Seigneur.

<sup>&</sup>lt;sup>23</sup> Le 6 mars 1959. Notificatione. De *la Suprema Sacra Congregazione del Sant'Offizio*.

<sup>&</sup>lt;sup>24</sup> Ici il faut souligner qu'après la canonisation de la bienheureuse sœur Faustine, sa fête liturgique a été fixé pour le 5 octobre.

- Le Pèlerinage de la Miséricorde Divine en Pologne (depuis 1994); sur les pas de Sainte Faustine et de Saint Jean-Paul II. Ce pèlerinage est une grande occasion qui donne la possibilité d'enseigner et d'approfondir le message de la Miséricorde Divine transis au monde par sœur Faustine. Aussi c'est une possibilité de « regarder de près » sur les « grandes et saints apôtres de la Miséricorde Divine : sœur Faustine et Jean Paul II et vivre avec eux ce message si actuel pour nous et nos contemporains. Au début c'était un pèlerinage contenant la Pologne et la Lituanie. Après une mure réflexion et avec le temps le programme a été modifié. Deux formules sont proposées : La première, c'est le sud de la Pologne (Cracovie, Wadowice, Kalwaria Zebrzydowska, Auschwitz, Zakopane), La seconde : c'est la Pologne centrale et Vilnius la capitale de la Lituanie. (Varsovie, Niepokalanów, Płock ; Swinice Warckie, )))
- La Retraite à Montmorency (depuis 1994); c'est un temps de réflexion et de formation sur un week-end. Cette retraite accomplissait plusieurs fonctions. Surtout c'est une possibilité de se former dans l'esprit de la Miséricorde Divine. Ensuite, chaque année c'était une occasion de vivre ensemble un temps « après le pèlerinage » qu'on a réalisé dernièrement.
- Le Trésor de la Miséricorde Divine (depuis 1996); prières perpétuelles / permanente à la Miséricorde Divine. Les fidèles de tous les coins du monde, sans exception ont la possibilité d'y participer en s'inscrivant à un créneau horaire un jour précis de la semaine<sup>25</sup>. Ces prières se font aux intentions du Saint Père, de l'Eglise universelle, de l'Eglise locale, de l'A.M.D., des Pères Pallottins, pour les vocations religieuse et sacerdotales et aux intentions individuelles qui nous sont confiées. Avec le nombre encouragent d'environ 2.100 personnes

Nous demandons de choisir 30 minutes dans la semaine.

inscrites, la prière permanente du Trésor de la Miséricorde Divine, continue 24 heures sur 24 et 7 jours sur 7.

- La Fête de la Miséricorde Divine à Osny Elle est célébrée depuis 1947 chaque année sans interruption - le premier dimanche après Pâques. Chronologiquement, après la Fête de la Miséricorde Divine célébrée en Pologne et aux Etats Unis, la Fête à Osny est l'une des plus anciennes célébrée dans l'Eglise et dans le monde. Le programme de la Fête, élaboré par le père Aloïs Misiak et ensuite un peu modifié, en coopération avec ses confrères, dans les années quatre-vingt-dix est bien vécu par des nombreux fidèles venus de France et de l'étranger. Au programme : Laudes, procession, vénération du tableau de Jésus Miséricordieux, Messe, Chemin de Croix, l'Heure de la Grande Miséricorde, Chapelet, temps pour la confession; Cette Fête célébrée à Osny depuis des années a une renommée. Les nombres de participants augmentent systématiquement. Dans la région de Paris, c'est un de plus grands rassemblements liturgique qui se déroule de 9H00 à 18H00. Parfois, le nombre des participants atteint plusieurs milliers, au grès des années
- La Fête-Dieu à Osny (depuis 1997). Elle fut célébrée, dès le débit, ensemble avec l'aumônerie polonaise des familles. Au début de l'initiative, il faut souligner que c'est une de premières célébrations de la Fête-Dieu avec la procession eucharistique dans la région parisienne. Cette Fête réveille la procession et l'adoration publique du Très Saint Sacrement (en France laissée, oubliée) et engage des fidèles, même toutes les familles à la préparation et au bon déroulement. Au programme : Messe, procession Eucharistique, temps pour la confession, chapelet, l'Heure de la Miséricorde.
- Le Pèlerinage des Reliques de Sainte Faustine (depuis 1997). En 1997, pendant la Fête de la Miséricorde Divine à

Osny, une délégation de Sœurs de Notre Dame de la Miséricorde de Cracovie<sup>26</sup> a transmis des reliques de Sainte Faustine au Nonce Apostolique en France l'archevêque Mario Tagliaferri<sup>27</sup>. Ce Nonce a remis ces reliques aux Pallottins en leur demandant qu'ils fassent connaître et venir des Français à la Miséricorde Divine. Ces reliques de Sainte Faustine sont vénérées pendant des célébrations que nous organisons à Osny et à Paris au cours de l'année. Mais il y a des nombreuses demandes pour faire venir ces reliques en province. Et ce ainsi débutait ce pèlerinage des reliques de Sainte Faustine en province.

Ce pèlerinage a commencé par la « visite de 50 sanctuaires en France et dans les pays francophones». Auparavant les Pallottins à travers de l'AMD ont remis l'une de « 50 icônes bénies par le pape Jean Paul II en 1996 à Rome » à une église, une communauté ou un oratoire. Or, ces lieux qui ont reçu l'une des ces icônes sont devenus de lieu du culte de la Miséricorde ou 'petits sanctuaires' de Jésus Miséricordieux.

- Le Congrès de la Miséricorde Divine à Paris (depuis 1999). C'est une occasion d'approfondissement, de réflexion et aussi un temps pour implorer la Miséricorde Divine. Les thèmes de Congrès ont été choisis et adaptés en fonction de thèmes donnés par le Saint Père pour chaque année. La source d'inspiration de thèmes c'était l'encyclique «Dives in miseri-

<sup>&</sup>lt;sup>26</sup> Cette délégation a été composé de : Sr Beata Piekut et sr Ancilla... .

Mgr Mario Tagliaferri, Nonce Apostolique en France (1995-1999), pendant la 50<sup>ème</sup> Fête de la Miséricorde Divine à Osny, le 6 avril 1997, a exprimé ses soucies pour l'avenir de la diffusion de la Miséricorde Divine en France par les Pallottins, en écrivant dans «Le livre d'Or» du Sanctuaire de la Miséricorde Divine à Osny: «Que le Seigneur leur donne beaucoup de vocations afin qu'on puisse avoir toujours des ministres de la Miséricorde Divine».

cordia» du pape Jean-Paul II. Parmi les conférenciers: ont été choisi des personnes consacrées et des laïcs. C'est-à-dire: des évêques, des professeurs, des prêtres, des religieux, des religieuses, des laïcs ont prononcé des conférences. Le programme du Congrès se déroule sur 3 jours pleins avec 6 conférences et du temps pour des questions-réponses. Toujours la messe à mi-journée, le repas, l'heure de la Miséricorde et un temps pour la confession.

Pour donner une possibilité, aux participants, de se procurer d'un livre ou d'un objet du culte/de piété, li y a un stand vendant des livres et des objets religieux sur le thème de la Miséricorde.

- La Journée de prières pour le Pape et pour l'Eglise à Osny (depuis 2003) La date choisie c'est le dernier dimanche du mois d'octobre. Le jubilé de 25ème anniversaire du pontificat du pape Jean Paul II<sup>28</sup> a été à l'origine de cette célébration. Les années suivantes nous avons reprise cette célébration comme une prière pour le Pape et pour l'Eglise. C'est une façon d'exprimer notre : soutien par les prières, ainsi que notre attachement et notre communion avec le Saint Père et l'Eglise Universelle.
- Un site internet qui contient des explications : sur le message de la Miséricorde Divine reçu par sœur Faustine Kowalska et donné par Jésus Christ, ensuite sur les grands apôtres de la Miséricorde (sainte Faustine, saint Jean Paul II et le bienheureux Michel Sopocko), et aussi le programme des activités de l'Apostolat de la Miséricorde Divine et une librairie en ligne.

<sup>&</sup>lt;sup>28</sup> La première Journée de prières pour le Pape et pour l'Eglise organisée en 2003, a été présidé par Mgr Jean Yves Riocreux – évêque de Pontoise. Pendant cette célébration, à l'occasion du Jubilé du Saint Père Jean-Paul II, a été signée une lettre et envoyé au Vatican.

- La Soirée avec Sainte Faustine à Paris (depuis 2007) soirée de formation mensuelle s'appuyant sur la lecture du «Petit Journal».
- JAJMO (Jeunes Avec Jésus Miséricordieux à Osny) (depuis 2007); Les soucis d'amener des jeunes auprès de Jésus Miséricordieux et de leur montrer la route vers la Miséricorde Divine nous a conduit à l'idée d'organiser une journée annuelle pour les jeunes à Osny.
- La journée des Amis du Christ Miséricordieux pour les antillais, américains, asiatiques, européens, . . . . à Osny (depuis 2006)

Nos célébrations réunissent des fidèles qui sont d'origine de diffèrent continents, pays et cultures. Pour qu'ils puissent se retrouver entre eux, prier et implorer la Miséricorde Divine pour les leurs et leurs pays et leur continent nous avons commencé à organiser cette journée. Ces célébrations ont un grand succès

- Une floraison de supports pour vivre le culte de la Miséricorde - depuis des années cinquante du dernier siècle les Père Pallottins en commencé l'éditions des: images, brochures, dépliants, livres divers de prières, de formation, ... sans oublier l'édition française officielle du «Petit Journal» de Sainte Faustine
- Notre participation dynamique aux activités organisées par d'autres associations, instituts, famille religieuses ... (Association des Pèlerins de Fatima, Association «Pour l'Unité», Famille de Jésus, conférences diverses données selon les invitations ...)

### 5. Les perspectives pour l'avenir de la Miséricorde Divine

Considérant la multiplication des différents mouvements, groupes, congrégations qui s'engagent dans le développement du culte de la Miséricorde, nous nous obligeons à rester ouverts à toutes les bonnes propositions et initiatives et à faire preuve de toujours plus d'inventivité dans les moyens utilisés pour accomplir notre apostolat<sup>29</sup>.

Pour être fidèle au Seigneur et à notre Fondateur nous allons:

- continuer et développer les activités présentes;
- sensibiliser le clergé local au culte de la Miséricorde Divine;
- collaborer avec d'autres Associations en France et à l'étranger.;
- utiliser tous les moyens de communication pour transmettre et développer le culte de la Miséricorde Divine (Presse écrite, radio, TV, internet...);
- organiser des Congrès nationaux et internationaux de la Miséricorde Divine (cette idée fut lancée par les Pallottins en 1997 à Paris). Le congrès annuel de l'Apostolat de la Miséricorde est organisé par les Pallottins à Paris depuis 1999.
- organiser à Osny, ou ailleurs, un Centre International de la Miséricorde Divine;
- trouver une église ou une chapelle à Paris pour développer un Centre de la Miséricorde Divine

En s'aidant des structures de la Société de l'Apostolat Catholique:

<sup>&</sup>lt;sup>29</sup> Cf. La Loi de la Société de l'Apostolat Catholique, p. 3.

### dans la Région de la Miséricorde Divine:

- proposer au Père Supérieur de former un Secrétariat AMD;
- proposer aux autres provinces de former des Centres Nationaux de la Miséricorde dans leur propre pays, idée à étendre ensuite à toute la Société de l'Apostolat Catholique; si cet idée trouve un intérêt auprès des provinces, et des autres Régions, on pourra proposer au Père Général de former un Secrétariat de l'AMD à Rome pour soutenir la collaboration entre les différentes structures;
- former «un groupe interprovincial, interrégional pour échanger des expériences, les coordonner, s'entraider dans ce domaine (en attendant la décision du Père Général);

#### dans les pays francophones :

- proposer des centres de la Miséricorde Divine au niveau diocésain, régional, national, et international;
- entreprendre une démarche pour obtenir le 'droit pontifical' pour l'A.M.D.